



Financer l'action climatique en Afrique

À propos d'IFC en Afrique

IFC a acquis une position de premier plan en matière de promotion de l'investissement privé en Afrique. En soixante ans, IFC a investi plus de 60 milliards de dollars sous forme de financements à long terme dans des entreprises et des institutions financières africaines, dont plus de 40 milliards pour son propre compte. Nous sommes l'un des principaux prestataires de services-conseils au service du développement durable du secteur privé et nous mobilisons des capitaux auprès d'autres investisseurs dans des secteurs essentiels pour l'avenir de l'Afrique. Le travail d'IFC vise à améliorer l'accès au financement des petites entreprises, à soutenir les start-up innovantes, à combler le déficit en matière d'électricité, à favoriser l'essor d'une industrie manufacturière durable, à renforcer la résilience des systèmes de santé et à stimuler le commerce régional. Nous déployons par ailleurs un mécanisme de financement accéléré et des programmes de conseil pour aider les entreprises africaines à se remettre de la pandémie de COVID-19.

Aperçu des activités d'IFC dans le domaine du financement de l'action climatique

Le financement de l'action climatique en Afrique représentera 1 100 milliards de dollars d'ici à 2030, soit 5,1 % de la demande mondiale de financements « climato-intelligents ». IFC investit dans des banques, des institutions de microfinance et des institutions financières non bancaires afin de canaliser des capitaux durables vers le financement de la transition climatique. En 2021, le financement climat représentait 32 % des investissements d'IFC et nous avons mobilisé 3,6 milliards de dollars en faveur de l'action climatique. Pour chaque dollar investi pour son propre compte dans le financement climatique, IFC a mobilisé 92 cents auprès d'autres investisseurs, ce qui fait d'IFC le plus grand investisseur dans l'action climatique en Afrique.

Les interventions d'IFC consistent à la fois en des services d'investissement et de conseil. Les services d'investissement vont des instruments de la dette (obligations, prêts) aux garanties financières, en passant par les prises de participation, et visent à soutenir une finance durable. Les services de conseil portent sur l'élaboration de stratégies, le développement de produits pour des segments spécifiques, l'amélioration des systèmes internes, le renforcement des capacités, la sensibilisation des emprunteurs cibles et les instruments d'obligations durables.

Les engagements cumulés d'IFC en faveur de l'action climatique en Afrique ont été multipliés par 6,9 depuis 2017, atteignant 1,6 milliard de dollars. Dans la division Institutions financières d'IFC, les investissements liés au climat sont passés de 0,2 milliard de dollars en 2017 à 1,6 milliard de dollars en 2021. La plus grande partie de ces engagements étaient destinés à des banques sud-africaines.

Exemples d'activités d'IFC en Afrique dans le domaine du financement de l'action climatique

- En 2017, IFC a réalisé, au Maroc, son premier investissement en obligations vertes en Afrique, en souscrivant à une green bond émise par la Banque centrale populaire. IFC a en outre investi en 2020 dans la plus grande obligation verte d'Afrique et la première obligation verte offshore d'Afrique du Sud émise par la Standard Bank.
- En 2020, IFC a été le chef de file d'un financement de 225 millions de dollars visant à aider FirstRand en Afrique du Sud à renforcer ses financements verts et à accroître son portefeuille d'opérations axées sur le climat, avec notamment des projets d'énergie renouvelable et d'efficacité énergétique ainsi que, pour la première fois dans la région, un financement spécifiquement dédié à des projets de gestion intelligente de l'eau, une avancée essentielle pour l'amélioration de la sécurité des approvisionnements en eau dans le pays.
- En 2021, IFC a soutenu et investi dans la première obligation verte du secteur privé égyptien émise par la Commercial International Bank (CIB) afin de promouvoir les marchés de l'écoconstruction, des énergies renouvelables et de l'efficacité énergétique. IFC contribue également au renforcement des capacités de la CIB afin de lui permettre d'utiliser efficacement le produit de ses opérations.
- Le développement d'un écosystème financier vert solide passe également par la collaboration avec les autorités de réglementation locales afin de garantir la mise en place d'un environnement favorable. Le Groupe de la Banque mondiale appuie les pays de la région en mettant en place les cadres propices nécessaires au financement durable.
- IFC soutient également les institutions financières en leur fournissant des conseils sur mesure pour les aider à développer leur capacité à proposer des produits climato-intelligents à leurs clients et, par l'intermédiaire de leurs banques d'investissement, aux potentiels émetteurs d'obligations labellisées dans l'économie réelle.

Projets phares



Programme Euro MTN de 4 milliards de dollars de la Standard Bank South Africa (SBSA)

IFC a investi 200 millions de dollars sous la forme d'une souscription à une obligation verte visant à financer les énergies renouvelables, l'efficacité énergétique, l'agriculture climato-intelligente et l'écoconstruction. Il s'agissait de la première émission d'obligations vertes pour la SBSA, de la première obligation verte offshore émise par une entité sud-africaine et de la troisième obligation verte du secteur privé en Afrique du Sud. Cette transaction, qui constitue le premier investissement d'IFC en faveur de la SBSA, contribuera à la croissance du portefeuille d'actifs verts de la banque en Afrique du Sud. Elle permettra également la mise en place d'une plateforme destinée à promouvoir les projets d'énergie renouvelable et d'efficacité énergétique auprès des entreprises et des PME, ainsi que le financement d'une agriculture climato-intelligente et les solutions d'écoconstruction.

Equity Bank, Kenya

En 2021, IFC a accordé un prêt subordonné de 165 millions de dollars à Equity Bank Kenya (EBK). Ce prêt s'appuie sur les engagements passés et en cours d'IFC en matière de services de conseil auprès d'EBK dans les domaines des services bancaires dédiés aux PME et du financement de l'action climatique. EBK donne la priorité à l'écoconstruction et à l'agriculture climato-intelligente, et prévoit de consacrer jusqu'à 50 millions de dollars à chacun de ces secteurs.

Commercial International Bank, Egypt

En 2021, IFC a investi 100 millions de dollars dans une obligation verte à 5 ans émise par la Commercial International Bank (CIB), la plus grande banque du secteur privé en Égypte. Il s'agissait de la première obligation verte émise par une banque privée et de la première obligation émise par une banque en Égypte. Cet investissement permettra de financer l'expansion du portefeuille vert de la CIB et de développer une plateforme globale de financement visant à soutenir des projets climato-intelligents dans l'ensemble du portefeuille de la banque.

Access Bank, Nigéria

En 2019, IFC a fourni un appui technique à Access Bank pour l'aider à émettre sa première obligation verte d'un montant de 15 milliards de nairas. C'était la première *green bond* du secteur privé au Nigéria et en Afrique de l'Ouest. La même année, IFC a investi 87,5 millions de dollars en fonds de recapitalisation de niveau 2 afin de permettre à la banque de développer son portefeuille vert. Avec les services de conseil d'IFC, Access Bank s'est engagée dans un processus devant lui permettre de se constituer des actifs verts, de mesurer ses émissions financées et développer sa stratégie de gestion des risques climatiques.

Pour de plus amples renseignements :

Riccardo Ambrosini
rambrosini@ifc.org

Deo Onyango
donyango@ifc.org